

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José martes 14 de noviembre de 1905

NÚMERO 1188



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución débil que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pohote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y Gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortada á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente della Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonero.

CAL DE CONCIA

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, erdentia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35- Habana, Cuba.
"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomas de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto recomiendo, á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."
NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

MJ. OSEFA P. V. DE CORDERO.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor
Manuel Castro Q.
Administrador
Rubén Méndez

SILUETAS

VIII

Continuamos y continuaremos en esta sección publicando nombres de entusiastas miembros de la UNIÓN REPUBLICANA que mantienen en su alma el fuego vivo del patriotismo y que trabajan entusiastas por el éxito indudable de esta alta expresión de civismo costarricense.

- Cipriano Sáenz R.
- Sérvulo Ruiz
- Juan María Segreda S.
- Joaquín Contreras
- Manuel Mondragón
- Leonidas Zamora
- Agustín Umaña
- Juan Bolaños C.
- Cupertino Vargas
- Abraham Campos
- Santiago Valerio
- Ramón Villalobos R.
- Luis Delgado
- Rafael Corrales
- Rubén Quesada
- Raimundo Villalobos
- Víctor García
- Cirilo Rivera
- Cecilio Alvarez
- Patricio Ledesma
- David Vargas
- Florencio Hernández
- Filadelfo Alvarado
- Jesús Umaña C.
- Leopoldo Esquivel
- Juan Rafael Castro
- José Jara
- Pablo Sánchez
- Matías Cubero
- Abraham Herrera
- José María Vargas
- Carlos Rojas
- José María Hidalgo
- Crisanto Román
- Víctor León
- Rafael González M.
- José Manuel Porras
- Anselmo Campos
- José Venegas
- José Pineda
- Tomás Chavarría
- Ramón T. Alvarado
- Ernesto Rojas
- Adán
- Miguel hijo
- Miguel Rodríguez

- Ismael Rodríguez Presb.
- Gabriel Barrantes
- Ramón Villalobos
- Francisco Cambronero
- Eligio Hernández
- José Gamboa R.
- Rosendo Quirós
- Julián Alvarado
- Guadalupe Castro C.
- Miguel Montero
- Toribio Ramírez
- Telésforo Campos
- Ricardo Salas
- Francisco Leitón
- Francisco Salas
- Vidal Quesada
- Casiano Alvarado
- Miguel Umaña
- Patrocinio Marín
- Victoriano Marín
- Antonio Marín
- Antonio Quirós
- Gordiano Montero
- Manuel Vargas
- Tomás Chanto
- Alberto Rodríguez
- Rafael Vásquez
- Miguel Herrera
- Josefino Carvajal
- Vital Quesada
- Cristóbal Bonilla
- Emeterio Madrigal
- Juan Monje Mora
- Juan Bonilla
- Fermín Mora
- Ignacio Bermúdez
- Ricardo Fernández
- Ricardo Bermúdez
- Gerardo Bermúdez
- Célimo Bolaños
- Manuel Aguilar M.
- Toribio Miranda
- Toribio Vargas
- Abel Arguedas
- Guillermo Zeledón
- Jesús Oviedo
- Joaquín Escalante
- Nicasio Cubillo
- Rafael Porras
- Basilio Castro B.
- José Castro B.
- Rafael Soto
- Francisco Soto

Colaboración

NOTAS

Que la *Unión Republicana* es algo fuerte, consciente é indivisible nadie lo duda; por eso se la ataca desde la sombra, con trabajos de zapa, con tarea de mineros que buscan el filón aurífero de sus ambiciones bastardas allá en la hondura llena de sombras, donde la luz no llega y no se conoce el aire vivificante de la llanura. No extrañamos por tanto, que se nos salude á diario con sorpresa tras sorpresa como usan los niños juguetones cuando están por divertirse.

La *Unión Republicana* está serena, sabe que el triunfo es suyo, que no tiene traidores en las filas, pues si en hora aciaga tuvo alguno, pronto salió de ellas para buscar su puesto: los electores republicanos son convicciones labradas en diamante, y el soplo envenenado de los mercenarios no pudo nunca llegar hasta ellos:

vamos en perfecto orden, conocemos bien el camino del orden y de la legalidad, en donde no se conoce el extravío, no hay verdades al uno ú otro lado, en donde salgan de la espesura cantos de sirena: los bandos republicanos están disciplinados con disciplina prusiana. ¿Qué importan los ardidés del enemigo que apostado en la sombra lanza de tarde en tarde sus chinitas que van á estrellarse en coraza de bruñido acero harto probada ya en lides libertarias?

Somos uno los de la *Unión Republicana*, porque no hay entre nosotros fuerzas opuestas ó sentimientos extraños que nos dividan: no andamos á la greña por diputaciones ú oropeles, ni hay tampoco uno solo que se pusiera en el pecho la tricolor, la vieja enseña que se cubriera de gloria en lucha legendaria, sin que fuera un convencido y que fuera un hombre honrado.

Y la libertad surgirá de entre el seno del pueblo, del pueblo laborioso y sano, como Venus de las aguas del mar. No oséis por lo tanto, oh! vosotros los que creéis todavía en el privilegio de las castas ó en el derecho de la fuerza, oponeros á algo que está escrito en el libro de la voluntad perfecta de las naciones: no soñéis en imposibles, cuando la ciudadanía habla recio y dice: nó.

ARGOS.

Botica de la Violeta
El Tabonuco al Guayacil
cura la tuberculosis

Noticias del exterior
POR CABLE

Washington, 13.—En la Secretaría de Estado se nota seguridad de que Cuba hace todo lo posible para combatir la fiebre amarilla, que se ha presentado en la Habana. La Secretaría ha recibido el siguiente despacho oficial de la Habana. “Un americano hospedado en uno de los principales hoteles, indudablemente tiene fiebre amarilla. Ha habido dos casos, resultando uno fatal”. Otro despacho oficial dice: “Tres casos en la Habana y un muerto.”

Washington, 13.—Avisa un despacho de Kobe, Japón, que soldados rusos en número de 30.000 están detenidos en los campamentos de detención de Athamadera é Himeji acordaron entusiasta recepción á los agentes de la junta revolucionaria rusa. Llevaban banderas rojas inseritas con las palabras “Semli y Volia,” que significan “Tierra y libertad”, viva la libertad; se cantaba la marsellesa rusa. Un miembro del comité local de ésta explica del siguiente modo el citado despacho:

En 1901 el Dr. Nicolás Russell, de nacimiento ruso, pero residente en Hawai, vino á los Estados Unidos; se interesó profundamente en la propagación de ideas de reforma socialista; por fin se le proveyó de fondos y gan cantidad de literatura socialista, y cuando cayó Puerto Arturo, se despachó al Japón con la misión de regresar entre los prisioneros rusos. Las ideas de su partido, según cuentan los miembros de la Junta local,

fueron de éxito espléndido, pues casi todos los prisioneros convirtieronse á las ideas socialistas.

París, 13.—Después de la reunión del gabinete que tuvo lugar anoche para discutir la situación resultada de la renuncia de Berteaux, se han anunciado los siguientes cambios en el gabinete: Ministro de la guerra, Etienne; Ministro del Interior, Thomson; Marina, Dubief; Comercio, Trobillot.

Madrid, 13.—Se ha firmado un convenio comercial entre España é Italia.

País, 13.—Avisa el corresponsal de Le Matin, que un cordón de tropa rodea á Peterhof, donde vive el Czar, y un torpedero de mayor porte está fondeado frente al palacio.

Londres, 13.—La reina ha inaugurado un fondo para socorrer á los que no tienen ocupación, encabezando la lista con 10,000 dollars. La súplica que dirige al público se ha hecho por medio del Conde de Grey, tesorero de la casa de la reina. S. M. dice: “Suplico al público del Imperio, varones y mujeres, me auxilién en la obra de socorrer á los pobres, hambrientos y desocupados durante el invierno. Con este propósito encabezo la lista con una contribución de 2000 libras esterlinas. Toda contribución se debe enviar al Conde de Grey.”

Odesa, 13.—Los presos de la cárcel de Kishenev amotinaronse anoche y demandaron les pusieran en libertad. Habiéndoseles negado, pegaron fuego al edificio. Se despachó una fuerza de tropa que hizo una descarga cerrada matando 22. Hay muchos heridos. Todo está relativamente tranquilo en Odesa, aunque durante la noche hubo muchos casos de violencia aislados.

Petersburgo, 13.—Se ha expedido un decreto proclamando la ley marcial por toda Polonia.

Petersburgo, 13.—Durante los desórdenes en Ekatherinoslav fueron destruidas 200 tiendas y 130 casas particulares. Mataron 78 é hirieron á 160 jndíos. Las sociedades industriales de Riga y Kharkoff telegrafiaron á Witte que se están haciendo preparativos para la renovación de la huelga, y si se llevasen á efecto los planes resultará la completa ruina de la industria. Witte contestó que está impotente para impedir el peligro.

Petersburgo, 13.—Un batallón de infantería que está acuartelado en Kronsnoyeselo, amotinóse.

A estilo moderno los muebles
construcciones macizas y garantizadas.
Joaquín Chávez

SUETOS



Evarista Mora v. de Ureña ha muerto

Sus afligidos hijos suplican á sus relacionados se sirvan asistir al entierro, que se verificará mañana á las 10 a. m., saliendo el cortejo de la iglesia de la Soledad.

ELISA DE HERNÁNDEZ

JORGE UREÑA

Rueda de Chicago

El domingo en la tarde empezó á funcionar la Rueda de Chicago, situada como á 100 varas al Norte de donde se verifican las retretas en el

Parque de Morazán. La diversión es bastante decente y de ningún peligro. Puesto que el aparato está bien afirmado. El domingo en la tarde y en la noche observamos que montaron señoras, señoritas y caballeros de nuestra culta sociedad, lo cual significa que la especie de diversión es aceptable en las sociedades.

Felicitemos á los señores propietarios por la buena acogida que ha tenido su bonita empresa y les desamos buen éxito; pero al mismo tiempo somos de opinión de que se reglamente la entrada y salida de la gente á fin de que no se repitan los desórdenes que hubo anoche entre espectadores.

OFICIAL

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Organiza en la forma que sigue las Comisiones examinadoras de las escuelas oficiales de la provincia de Guanacaste:

Comisión A.

Presidente, don Salvador Villar, Inspector.

Secretario, don Abel Mayorga.

Comisión B.

Presidente, don Miguel Velásquez, Visitador.

Secretario, don Abelardo Quesada.

HACIENDA Y COMERCIO

CIRCULAR N.º 11

San José, 13 de noviembre de 1905.

Señores Gobernadores, Comandantes, Jefes Políticos y Agentes de Policía.

El decreto número XIV de 28 de mayo de 1883, invistió á VV. con el carácter de Subinspectores de Hacienda en sus respectivas jurisdicciones. Considera oportuno esta Secretaría recordar á VV. el carácter de funcionarios de Hacienda que les es propio en virtud del cargo administrativo que desempeñan, pues es de gran importancia para los intereses fiscales que VV. no olviden que tienen el encargo de velar por tales intereses allí donde ejercen su autoridad.

Al perseguir especialmente la fabricación clandestina de licor, no se presta un servicio al Fisco exclusivamente; con ello se sirven también los intereses sociales, porque no es poco el daño que produce en las personas el artículo que expenden los contrabandistas, siendo como es de la peor calidad que puede imaginarse. Por otra parte, la fabricación de aguardiente en todas las localidades del país, facilita su consumo, es causa de que los trabajadores abandonen sus campos de labor y de que se habitúen á la embriaguez, por donde fácilmente se llega á la comisión de los delitos.

Recuerdo á VV. también que el Código Fiscal impone á los empleados públicos, la obligación de advertir á la autoridad los casos en que de cualquier modo se intente defraudar los derechos de la Hacienda Pública.

De VV. atento y s. s.,

ECHVERRÍA,

LA EDUCACIÓN

de Manuel V. Blanco
se trasladó frente á don A. Lebmán

Corresponsales

Manuel Fonseca Ulloa

Este es el nombre de uno de nuestros veteranos de la campaña nacional. Con el grado de cabo primero, estuvo el año 56 en la acción de la hacienda de Santa Rosa, donde nuestro ejército con una activa carga á la bayoneta y á todo correr tomó la casa

en que se parapetaban los filibusteros. El 11 de abril presencié el incendio del Mesón, donde ganó su gloria el inmortal Santamaría.

El año 57 estuvo en la margen del río San Carlos, en asecho de la embarcación en que viajaba Walker con sus soldados.

Hoy este anciano cuenta sesenta y nueve años de edad, y pobre é incapacitado para el trabajo, solicitó una pensión del Estado. Esperamos no se le negará, por ser de justicia indiscutible.

CARDENIO.

Santa María, noviembre de 1905.

Exámenes

De los practicados en la escuela de varones de esta villa, podemos decir que á excepción del IV año los demás dejaron mucho que desear.

La señora Dolores v. de Chéves, á pesar de tener á su cargo una sección del III año, sabe mantener el orden y disciplina; sólo, sí, debiera metodizar más sus lecciones.

Al señor Brenes, Director de dicho plantel, le aconsejaríamos más regularidad en las lecciones, debe prepararse mucho antes de ellas, para imprimirles un carácter metódico, sin saltos bruscos ni vacilaciones: cuando toque determinado punto del programa, debe concretarse en sus interrogaciones á él, y no pasar, si no es por un encadenamiento bien lógico, á otro.

Por lo que hace al edificio escolar, debemos decir que no reúne las condiciones de comodidad y de higiene que son de exigirse en un plantel de segunda enseñanza como es éste.

P.

Guadalupe, noviembre 13 de 1905.

Guanacaste

Señor Redactor de

"El Herald de Costa Rica."
San José.

Admitida por usted mi primera, conforme le ofrecí, le remito esta mi segunda, esperando sí, me perdonará, que por falta de unos datos que aún no me han llegado, no le hable como le prometí en mi anterior, sobre el capitalito "aquel"; pero en cambio le diré algo de la capital del cantón, de esta histórica villa, relumbrón que fué en tiempo de la colonia y aun después; pero que debido á la indolencia de sus hijos, á las malas autoridades que siempre ha tenido, y á que de 30 años á esta parte haya sido manejada al estilo dinástico, es decir, por ciertas familias ó casas gobernadoras, que no han procurado otra cosa que el bien estar de ellos y de los suyos, hoy camina como el *cangrejo*, cada día para atrás y sin esperanzas de cambiar de rumbo, salvo que en el año entrante se proclame y establezca la República, y después del 8 de mayo se vengan al suelo todos los linajudos personajes y las prerrogativas de familia, quienes no han demostrado otra cosa que el retroceso de su localidad, y como muestra, ahí va un botón:

Nuestro Cementerio, pena da decirlo, parece más bien un refugio de animales salvajes que lugar donde deben ser depositadas todas las cenizas de nuestros finados, entre los que figuran quizá, seres queridos que fueron en esta vida nuestros amigos ó deudos. Figúrese Ud. señor Redactor, un *tacotal* ó *charrial* como de 150 varas en cuadro, cultivado de *zacate de mosote*, yerbas espinosas, etc., etc.,

con árboles casi de hachar, dos años de no "chapiarse", y cercado en su mayor parte con alambre de púas, y tendrá Ud. á su vista el panteón de Nicoya, y á mí se me dará la razón.

Este lugar sagrado por mil motivos para todo viviente, es aquí donde con más abandono se tiene. Y vergüenza da que personas de otros lugares visiten nuestro Campo Santo, y á nosotros *hasta* miedo al hacerlo, cuando tenemos necesidad, por el peligro de un animal si al verificarlo no se va armado.

Aunque yo creo que este abandono en su mayor parte se debe á la indolencia y mucha desidia de nosotros mismos, puesto que á ninguno nos preocupa el asear ó adornar ni menos por saber el lugar donde reposan el sueño de la eternidad aquellas personas que nos fueron queridas en este valle de lágrimas; pues tanto el padre, el hijo, la esposa, el marido y el hermano aquí tienen la creencia de que el coriño de familia terminó con la separación de este mundo de aquel que primero le tocó en suerte pagar su tributo á la madre tierra; también tienen mucha culpa de este abandono, las autoridades principales y en particular el Cura, quien en los pueblos como éste es el llamado á vigilar, dada su posición más cercana, por su mejoramiento y buena administración, no solo de la iglesia á su cargo, sino también de aquel recinto sagrado, donde yacen nuestros semejantes.

Pero á nuestro señor Cura poco le importa el que los muertos estén echados en olvido por los vivos y en medio de una montaña, lo que le interesa á él son otras cosas.

Sin embargo, alguien no le echa la culpa al Cura, sino al vecindario; porque á sabiendas de cómo anteriormente se portó y vivió aquí este bendito Cura, hoy lo aceptaron de nuevo sin lanzar una protesta, de lo cual se desprende que cada pueblo tiene en su seno lo que se merece.

Como me he extendido mucho, en mi próxima le diré algo sobre instrucción pública en esta villa y también del asunto prometido si ya me han llegado los datos que necesito.

Su afmo.,

RAMIRO.

Nicoya, octubre de 1905.

SANTA MARIA de Tarrazú

Entre los pueblos republicanos que más han batallado por ver triunfante al Partido Republicano, está en primera línea el laborioso, progresista y noble de Santa María de Tarrazú. Sus hombres, amantes al trabajo y pensadores, siempre han sido el apoyo de las buenas ideas: ellos abrigan ideales levantados, y, para difundir sus buenas cualidades y tener á todo el vecindario al tanto del movimiento moral y material, y al mismo tiempo político de la localidad, aunque con dificultades redactan un periodiquito manuscrito del cual tomamos los siguientes artículos:

Señor Redactor de "El Preludio"
Santa María.

Estimado señor:

Como creo que Ud. desea oír la opinión pública en el cantón, respecto á tantos males y tan marcados, de nuestros grandes hombres en la *maldad y pequeñísimos para el bien*, allá

van mis reflexiones midiendo algunos hechos de esas inteligencias.

Cuando la conveniencia del círculo *civilista* así lo reclamó, de los buenos que tenía, desplegó maquinalmente sus órdenes á lo gangrenoso de los pueblos á fin de que se modificara el artículo 97 de nuestra Constitución, y como por magnetismo respondieron á ese llamamiento los magnánimos Regidores, *atletas de ocasión*, arrogándose la atribución de solicitar de un Congreso de... la reforma del artículo citado. Entre estas insignes representaciones del pueblo figuró la de este cantón. ¡Qué lunar!

La palabra "cuvaps" comprende las seis letras de los nombres y apellidos de esos tres ilotas: el lector comprenderá quiénes son éstos y cuál es su círculo, lo mismo que cuáles son sus doctrinas conforme lo decantan.

¡Qué sarcasmo! La Patria ultrajada así, hará triste recordación de esos hijos, sacándoles de cuerpo entero en los anales de la historia hasta quién sabe cuántas generaciones de parias!

Conociendo estas genticillas la idealidad y el valor cívico del discurso que pronunció una señorita el día de la ovación eléctica, cuyas palabras, formas, entereza y mejillas sonrosadas, le hacían imponerse á la turba, que á gritos pedía que fuese bajada de la tribuna... "otro gallo les cantara", pero cuándo con ciertos reptiles: ellos no pueden hacer lo que la gentil mujer, que cada vez más serena y más altiva prodigaba frases capaces de hacer caer muerto á quien le quedase algo de sangre en las venas y un átomo de amor á la Patria.

Ruego á Ud., señor Redactor, perdone mis molestias y acepte mis humildes trabajos y reciba el apretón de manos de su atto. s. s.,

NAPOLEÓN.

San Marcos, setiembre de 1905.

Don Francisco Ocampo

Lo conocí en la tribuna republicana que en la plaza de la Fábrica de San José se levantaba por hombres patriotas y libres, para predicar al pueblo sus deberes y derechos que como ciudadanos de un país libre tienen con su patria.

Era de noche, la plaza estaba de bote en bote de patriotas que de pie sobre la alfombra de verde césped y cubiertos por el cielo inmenso recamado de estrellas, en el cual rielaba la luna alumbrando con su pálida luz aquel grupo de republicanos que con atención escuchaban la palabra convincente de sus oradores.

Allí, entre aquel grupo, estaba don Francisco Ocampo, Presidente efectivo del Partido Republicano de la perla del Pacífico: ese Puntarenas grande en los anales de nuestra historia patria, donde Mora y Cañas, los grandes luchadores y vencedores de los filibusteros fueron fusilados, en los Jobos, á la orilla del Estero, por la lucha habida en la Angostura.

Allí supe que Ocampo era el adalid de la causa republicana en nuestro litoral del Océano Pacífico, que no hablaría esa noche por encontrarse enfermo, pero á medida que el entusiasmo era mayor, aquel campeón impuso su voluntad á los dolores de su cuerpo y entre grandes aplausos subió á la tribuna, donde dejó oír su voz de atleta y de apóstol de la más noble de las causas, la causa de la democracia; sus conceptos valientes y hermosos llevaban al ánimo de sus copartidarios el aliento y la bravura para no desmayar. Ovacionado fué esa noche de aplausos el que hoy ha desaparecido para traspasar el lugar de lo desconocido.

Paz al campeón de nuestra causa!
EL MAGO.

DONDE ESPABA GAVALLINI
CON SU RESTAURANT
MONLOUIS abrió su Hotel y Restaurant Central enterate reformado. La cocina está bajo su dirección. Desde luego la comida será de inmejorable preparación. Hay que acordarse que MONLOUIS TIENE BUENA CUCHARA.
—Hay una cantina bien surtida:—
Cuando usted quiera darse gusto comiendo y bebiendo, vaya donde Monlouis, al Hotel Central, esquina opuesta de la Tesorería de la Junta del Caridad.—Avenida Central Oeste.

Salvavidas para Dispépticos

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. **RICHARDS**. Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIS TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Nº 17.

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ

— las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consiguió un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mr. Asch.

ASMA BRONQUITIS

Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro de Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto ó labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:— Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

5ª AV. OESTE
“LA COMERCIAL”
 Grán Fábrica de Fideos uso Génova
 De la Compañia **BERTOLINI Y MONTEVERDE**
 San José de Costa Rica, A. C.
 Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro y fuera de la capital
 Este establecimiento es el que más barato vende tanto al por mayor como al menudeo.
 La clientela es la mejor recomendación.
 6ª calle, Norte.
 Octubre 1905.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas a Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8a. Avenida.

Tienda de novedades-Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE
 LAGER BEER
CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA
 BEST STOUT PORTER

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de Noviembre de 1905

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón, con escala en Humo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio de Puntarenas á Puertos	
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Puntarenas	Bebedero	Fechas	Puntarenas	Manzanillo	FECHA
Viernes	3	10 a. m.	7 a. m. del 2	Jueves 2	12 m.	3 p. m.	Jueves 9
Lunes	6	11 a. m.	12 m.	9	6 a. m.	3 p. m.	23
Viernes	10	2 p. m.	5 a. m. del 16	16	12 m.	9 p. m.	
Lunes	13	5 a. m. del 14	11 a.	23	5 a. m.	2 p. m.	
Viernes	17	8 a. m. del 18	7 a. m. del 30	30	12 m.	3 p. m.	
Lunes	20	10 a. m.					
Viernes	24	2 p. m.					
Lunes	27	5 a. m. del 28					

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 ojo de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

Tarifa de pasajes y fletes

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús....	€	0 50
" " " " " " " "	€	0 25
" " " " " " " "	€	0 50
" " " " " " " "	€	0 15
" " " " " " " "	€	0 40
" " " " " " " "	€	0 25

Biblioteca 'PATRIA' de obras dremiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles. La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc. Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
- LA JONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
- EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
- ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
- LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
- LA CADENA, [id.] por *Amor Meilan*.
- ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
- COLECCIÓN DE CUENTOS premiados de los señores Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.
- Pidante en todas las librerías de la República